

## ¿Cómo seleccionar en que criptomoneda o token invertir?

Cuando leemos noticias de que un token ha subido más de un 400 % e incluso más de un 1.000 %, nos dejamos llevar por la ilusión de lo fácil que hubiera sido ganar dinero. La operación matemática viene inmediatamente a nuestra mente: si hubiera invertido 100 € x un 1.000 % de subida hubiera ganado tantos miles de euros.

En ocasiones, esta situación se queda aquí, pero en otras ocasiones, rápidamente acudimos al Exchange donde cotiza este token, y cuando vemos el grafico de una pared vertical en la que está ahora la cotización, y el llano de dónde procede tan solo hace un par de días, nos llena de malestar por no haber estado invertido en el llano hace 2 días.

Esta situación, también en ocasiones se detiene aquí, pero en otras ocasiones sigue avanzando y tomamos parte de nuestro dinero destinado para invertir, o parte de otra inversión que vendemos sin pensar, para entrar en este nuevo token del que no sabemos nada.

Realizamos el proceso y ya está, estamos invertidos en un token que ha subido un 700 % en dos días y esperamos que se repita la subida.

Esperamos, esperamos y ¡Horror! empieza a bajar. ¡Pero que pasa! Por si eso fuera poco, estamos perdiendo dinero.... A los pocas horas o días, el token en el que hemos desecho posiciones, empieza a subir, y subir y no se detiene ..... ¡Hace dos días estábamos invertidos en él!. Doblemente ¡¡¡¡Horror!!! ¡¡¡¡ Horror!!! ... nos desesperamos y maldecimos nuestra mala suerte.

En este artículo, pretendo alejarnos del modelo de inversión anterior, que seguramente en ocasiones dará resultado, y sustituirlo por otro modelo de inversión, más pausado, más consciente, más enriquecedor, más a largo plazo, y en mi opinión, más rentable para un público más amplio de la sociedad.

### **Investigar que soluciona, mejora, cualquier proyecto que pueda ser una inversión**

Podemos conocer un token o criptomoneda de muchas formas. Puede venir por una lectura o porque estamos revisando listados para invertir, o a saber ...

¿En qué debemos / podemos fijarnos y prestar atención?

- Primero que debemos investigar es que hace, o pretende hacer, que quiere resolver, el proyecto. Para averiguarlo podemos ir a su web, a la web de los Exchange (en algunas), en portales especializados de internet como coinmarket.com, coingecko.com en donde hay fichas resumen de cada token.
- Segundo: Clasificarla en algún grupo. En los exchanges hay grupos (el grupo podría asemejarse a los sectores en las empresas), tiene red propia, trabaja sobre una red existente, pertenece a DeFI, Metaverso, NFT, relaciona mundo externo con blockchain, pretende mejorar / sustituir algún negocio actual



- Tercero: Tiene Partners que avalen, colaboren, estén implicados, estén incluidos en el proyecto. Se trata de averiguar que haya Partner conocidos o si no buscamos en internet que tipo de Partners tiene el proyecto.

Con estos datos, podremos concluir:

- Si existen proyectos similares, y como está posicionado: es líder, acaba de llegar, y podré comparar métricas
- Que pretende resolver y valorar el grado de relevancia que tiene la propuesta.
- Podremos decidir si tenemos/queremos invertir en este proyecto o en un de similares características mejor posicionado.
- Identificada la tipología y “sector” al que pertenece, también podremos identificar, si es un nicho con futuro, es nuevo o ya existen proyectos consolidados.

### **Comunidad que hay detrás del proyecto**

Un factor muy importante es la comunidad que hay detrás de cada proyecto. Es importante el equipo que lidera el proyecto, pero es más importante la comunidad de desarrolladores, usuarios que se implican o utilizan los servicios del proyecto.

Por ejemplo, para incluir un token en Binance, el mayor Exchange del mundo, el factor más importante reconocido por el propio CZ, es el Número de usuarios de ese proyecto. Después el propio CZ indica otras métricas importantes: Nº direcciones activas en la cadena de bloques, audiencia en las redes sociales, compromisos de código.

Por lo tanto, podemos buscar en redes como Telegram, Twitter, Github, etc.. los seguidores que tiene cada proyecto.

También existen fichas que resumen estos datos en exchanges: Binance, Coinbase y también en webs especializadas como coinmarket.

Otro factor relacionado con la comunidad es que los Exchange líderes del mundo: Binance, Coinbase, Okex, etc.. establecen sus criterios para incluir o no un determinado token en sus listas para la compra-venta. Por lo tanto, el hecho de un token este en estos Exchange líderes, da más garantías, que si no está incluido. Como sabéis además de los exchanges centralizados están los Exchange descentralizados como DEX, Pancakeswap, etc.. los cuales tienen miles de tokens listados, pero no existe un filtro tan exhaustivo como en los anteriores, porque no existen filtros para ser listado.

### **Noticias sobre el proyecto**

Otro factor que me gusta seguir, son las noticias de un proyecto en concreto. De las noticias, sobre todo observo el contenido, y las fechas de cuando se han producido o publicado, además de ver si el número de noticias aumentan o disminuyen a lo largo del tiempo. El hecho de observar las noticias me da el input de la evolución del trabajo que está haciendo la comunidad y si es un proyecto que se está consolidando o por el contrario se está desvaneciendo.



## **Equipo líder del proyecto –“Quienes Somos”**

Es muy importante saber quién es/son el fundador o fundadores y/o líder/es. Es decir, el equipo que hace avanzar el proyecto o no.

Además de leerse lo que indican en su web hay que investigar a los distintos miembros, sobre todo, con el foco de ver si es el primer proyecto que desarrollan, o por el contrario han desarrollado otros anteriormente, y como han ido esos proyectos anteriores.

Uno de los factores de éxito de las empresas tipo start-up, además del talento etc.. es que, es más probable que tengan éxito aquellas personas que hayan intentado traccionar, desarrollar, crear start-up anteriormente que si es la primera vez que lo intentan. Yo sigo este criterio en mi selección de tokens a invertir.

## **El Token del proyecto**

Para poder invertir en este tipo de proyectos, es necesario comprar su token. Por lo tanto, debemos fijarnos en varios puntos. Uno de los más importantes desde el punto de vista inversor, es, cuantos tokens se han emitido. Esto afecta directamente en el rango de precios que tiene y/o “tendrá”. Por ejemplo, hay 21 millones de Bitcoin emitidos, y hay 549.052 millones de SHIB emitidos. El precio del Bitcoin es de 58.000 \$ y el de SHIB es 0,00004595 \$. Las cifras pequeñas o muy pequeñas se deben a el número de tokens emitidos. No confundir con que un token es barato.

Por mi parte lo que si establezco son comparaciones, teniendo en cuenta, ambos valores para poder comparar el token que tiene o ha tenido más éxito o cual puede ser el valor de un token con éxito similar. Por ejemplo, del token ETH se han emitido 118 millones de ETH, es decir, 5,6 veces más que de Bitcoin. Si nos preguntamos si ETH tiene o tendrá el mismo éxito que Bitcoin, el precio de ETH debería estar 5,6 veces por debajo del Bitcoin, es decir, el precio del ETH debería ser 26.566 \$ para que hubiera tenido el mismo apoyo. Ahora ETH cotiza en 4.744 \$.

Otro punto para observar de un token, es si está cotizando actualmente en un Exchange. Si es así, podre observar y analizar los gráficos de cotización, y aplicar las técnicas del análisis técnico, ver el libro de ordenes para saber si hay liquidez o no.

Y llegamos al factor más importante que somos nosotros mismos. Hasta ahora hemos investigado sobre los proyectos, pero tanto o más importante es “investigar” sobre nosotros mismos.

## **Decidir la estrategia que voy a seguir para invertir – Mi recomendación**

Una vez que hemos decidido invertir en un token después de analizar los puntos anteriores, debemos tener clara la estrategia que vamos a seguir.

Desde mi punto de vista, invertir en criptomonedas no consiste solo en decidir un token y comprar, y vender etc.. sino que lo interesante, está en el proceso de investigación, en conocer las propuestas que se están explorando en cuanto a tecnologías y formas de hacer que veremos en el futuro o no. Si a esto le añadimos que podemos obtener una rentabilidad de nuestra investigación, el resultado a nuestro trabajo es muy gratificante.



Por lo tanto, la estrategia que yo sigo y recomiendo, es que una vez seleccionado/s los proyectos que quiero invertir, no voy a destinar e invertir toda la cantidad de dinero de una sola vez, sino que lo iré haciendo de forma mensual, semanal, etc. pero espaciada en el tiempo, ya que por muy bonitos y maravillosos proyectos que podamos ver, estamos en un sector de alto riesgo y de desarrollo de tecnología. Esto significa, que este desarrollo se puede llevar a cabo, por lo que iré invierto a medida que se desarrolla, o por el contrario, no se produce el desarrollo del proyecto por lo que parare la inversión en ese proyecto y no perderé todo mi dinero o también puede ocurrir que el desarrollo y el avance del proyecto vaya más lento de lo esperado, lo cual también afectará a la cotización.

Por otra parte, si lo vamos haciendo espaciado y no todo el dinero a la vez, podemos seleccionar varios proyectos, y reducir el riesgo de que nuestro proyecto elegido si es único, no evolucione como esperábamos.

Por lo tanto, siempre vamos a ir invirtiendo, sin perseguir la cotización, y siempre vamos a estar investigando para realizar nuestra selección de cartera. El resto del trabajo lo hará el tiempo y el interés compuesto.

### **La gestión de mis emociones**

Si queremos tener éxito, no debemos dejar deslumbrarnos por los números que veamos en noticias, tweets, etc.. ¡ Debemos controlar nuestras emociones ¡.

Nuestras emociones es el factor más determinante para hacer buenas / malas inversiones. Como he descrito en el párrafo anterior, no persigamos la cotización, ya llegara nuestro momento si invertimos en proyectos en los que previamente hemos seleccionado con criterio. Por lo tanto, para invertir o si ya estamos invertidos:

- Se requiere paciencia, paciencia, para esperar la evolución de la cotización.
- Se requiere dedicación para investigar nuevos proyectos y para seguir el desarrollo en los que estamos invertidos
- Se requiere disciplina para invertir de forma continuada a lo largo de toda nuestra vida y no dejarnos deslumbrar por altas rentabilidades de otros proyectos.

A handwritten signature in black ink, consisting of several overlapping loops and a long horizontal stroke extending to the right.